



Newsletter du Laboratoire d'Études Rurales (LER)

—
Septembre-Octobre 2024

16 avenue Berthelot
69007 Lyon

ler.msh-lse.fr/ler/



Sommaire

I - Évènements

Colloques et séminaires – p. 3

I – Appels à communications et à contributions

1. Appel à communication interne – p. 3
2. Appels à communications externes – p. 6

II – Publications et articles

Publications de membres du laboratoire – p. 6

Publications externes – p. 8

Contacts Newsletter : infosnewsler@gmail.com

Antoine Cintas : antoine.cintas@univ-lyon2.fr

Marie Tellier : m.tellier@univ-lyon2.fr

Crédits photo de couverture : Émilie Perronne, Verger de l'association Vergers vivants, 25 mai 2023, Vandoncourt (25)

I – Évènements

- Colloques et séminaires

Du 16 octobre au 18 octobre 2024 – « Les chemins de l'émancipation ? Les femmes dans les mondes ruraux en France aux XIXe et XXe siècles »

Maison des Sciences de l'Homme en Bretagne, avenue du Professeur Léon Bernard, Rennes, France (35)

Ce colloque souhaite aborder une thématique peu présente dans les travaux des historiens et historiennes : les situations et expériences des femmes dans les mondes ruraux en France à l'époque contemporaine (XIXe-XXe siècles). Il s'agit de nourrir de façon plus soutenue le dialogue entre histoire rurale et histoire des femmes et du genre, d'éclairer de façon renouvelée la place des femmes dans les campagnes, sans les réduire à leur rôle à la ferme. Nous suivrons plusieurs pistes : l'histoire du travail féminin dans sa diversité (âge, occupations, origines géographiques), l'histoire des vies domestiques et « privées » et des sociabilités au village, sans oublier la question des engagements et des vecteurs de politisation au féminin (activités syndicales, associations), ou encore l'histoire des représentations des figures féminines (la « paysanne », la « matrone », la « domestique de ferme »). Si le colloque s'adresse en priorité aux historiens et aux historiennes, il est ouvert aux autres sciences sociales.

Voir le programme précis au lien suivant : <https://calenda.org/1186624>

II – Appels à communications et à contributions

- Appel à communication interne

Pour le 30 novembre 2024 – « Le genre est dans le pré »

Journées d'études organisées les 24 et 25 avril 2025 à Lyon par le Laboratoire d'Études Rurales et Lyon 2

Les études en sciences humaines et sociales portant sur les dimensions genrées du travail agricole ont souvent fait état d'une structure binaire et essentialisante de la répartition du travail entre hommes et femmes au sein des exploitations agricoles : aux hommes les travaux les plus physiques, aux femmes, les travaux de soin du bétail et les plus compatibles avec une soi-disant nature féminine considérée comme plus délicate. Ces journées d'études visent donc à interroger, dans une approche pluridisciplinaire, les grandes dynamiques du travail agricole au prisme du genre en entendant cette approche dans toute sa dimension critique, c'est-à-dire comme élément constitutif des rapports sociaux et qui à ce titre joue un rôle majeur dans la constitution des rapports de pouvoir associés à la différenciation des sexes.

Voire les thématiques abordées en détail au lien suivant : <https://calenda.org/1191160>

Modalités de soumission

Les propositions de communication comprendront un titre, un résumé de 2000 caractères (et un court CV). Nous vous remercions de bien vouloir adresser vos propositions à : jegenredanslepre@proton.me

Avant le : 30 novembre 2024 (réponses à partir du 10 janvier)

- Dans une perspective de renouvellement des questionnements en études rurales, cette journée d'études est à destination des jeunes chercheurs, à commencer par des doctorants ou jeunes docteurs en sciences humaines et sociales.
- Les travaux de master, ou les jeunes recherches proposées par des chercheurs plus avancés sont également les bienvenues.

Informations utiles

Un financement des frais de déplacement des intervenant·e·s est envisageable au cas par cas et sur demande.

Comité d'organisation :

- Caroline Albinet, doctorante en géographie
- Caroline Bouchier, doctorante en histoire
- Candice Grelaud, doctorante en histoire
- Marie Tellier, doctorante en géographie

Comité scientifique :

- Perrine Agnoux, sociologue
- Fabrice Boudjaaba, historien
- Hélène Brives, sociologue
- Clémentine Comer, sociologue
- Hélène Guétat-Bernard, sociologue
- Dominique Jacques-Jouvenot, sociologue
- Manuela Martini, historienne
- Valéry Rasplus, sociologue, Agrigène

- **Appels à communications externes**

Pour le 25 octobre 2024 - « Le vin et l'eau, toute une histoire ! »

Symposium des 2 au 5 avril organisé par l'Université de Toulouse et la Chaire UNESCO « Cultures et Traditions Vitivinicoles » de l'Université de Bourgogne.

- Dates importantes :

Date limite d'envoi des résumés : 25 octobre 2024

Notification aux auteurs : 20 décembre 2024

Soumission de la version définitive en français pour publication dans la collection In Vino Varietas Libris aux Presses universitaires du Midi : 12 avril 2025

Chaire UNESCO "Cultures et Traditions Vitivinicoles"

Université de Bourgogne

Institut "Jules Guyot"

Rue Claude Ladrey - BP 27 877

21 078 DIJON CEDEX

Tél : 03 80 39 63 89

<mailto:chaire.vin-culture@u-bourgogne.fr>

Pour le 31 octobre 2024 – Dixième Convention Internationale d'Histoire et des Cultures de l'Alimentation

Convention organisée des 11 au 13 juin 2025 à Tours par l'IEHCA

L'Institut Européen d'Histoire et des Cultures de l'Alimentation (IEHCA) organisera du mercredi 11 juin au vendredi 13 juin 2025 à Tours (France) la dixième édition de sa Convention Internationale annuelle. Cette manifestation s'inscrit dans le prolongement des actions que mène le Réseau Thématique de Recherche piloté par l'IEHCA et soutenu par la Région Centre-Val de Loire, son soutien à la recherche et son travail de mise en synergie des chercheurs en *Food Studies*.

Les propositions de tous les chercheurs et chercheuses en *Food Studies* seront les bienvenues (doctorants, post-doctorants, enseignants-chercheurs, chercheurs indépendants...). Cette convention est par essence pluri- et transdisciplinaire et couvrira l'ensemble des périodes historiques.

Cet événement se tiendra en présentiel, toute personne adressant une candidature doit donc être en mesure d'être physiquement présente.

Deux types de candidatures, portant sur un sujet libre, pourront être soumis :

- Des candidatures individuelles.
- Des candidatures par session portant sur l'organisation d'un « panel » autour d'un thème donné.

Les formulaires correspondants sont à télécharger à l'adresse suivante :

<https://villa-rabelais.fr/fr/recherche-formations/colloques-et-conferences/conference-internationale-d-histoire-et-des-cultures#:~:text=11%2D13%20juin%202025%20%E2%80%93%20Tours,de%20sa%20Convention%20Internationale%20annuelle.>

Les sessions dureront 90 minutes. Elles devront comprendre un modérateur et deux communications d'une durée de trente minutes ou trois communications d'une durée de vingt minutes suivies par les questions du public. Ces communications pourront être présentées en anglais ou en français.

Attention :

- Une même personne ne peut être à la fois modérateur et communicant au sein d'une session.
- Il n'est pas possible de présenter deux communications au cours de la convention.

Les candidatures sont à adresser avant le 31 octobre 2024 à :

conventionIEHCA@gmail.com

Les réponses parviendront à la fin du mois de novembre 2024.

Aucun défraiement n'est prévu pour les participants à la conférence.

Frais d'inscription :

- Pour les personnes s'acquittant de leurs frais d'inscription avant le 31 mars 2025 : 50 euros pour les chercheurs non-titulaires / 100 euros pour les chercheurs

titulaires.

- Après cette date, ces droits s'élèveront à 80 (chercheurs non-titulaires) ou 120 euros (chercheurs titulaires).
- Les chercheurs ne s'étant pas acquittés des droits d'inscription avant le 30 avril 2025 ne pourront prendre part à la convention.

Les frais d'inscription sont destinés à financer l'organisation de la conférence, les différentes pauses-café et l'apéritif dînatoire organisé dans le jardin de la Villa Rabelais.

Aucun remboursement ne sera possible en cas de désistement.

- **Appels à articles**

Pour le 1^{er} mars 2025 - « Produire à grande échelle. Retour sur les processus d'industrialisation en agriculture »

Revue d'anthropologie des connaissances

La Revue d'anthropologie des connaissances lance un appel à articles pour un dossier sur le thème « Produire à grande échelle. Retour sur les processus d'industrialisation en agriculture ».

Le texte complet de l'appel est disponible ici : <https://journals.openedition.org/rac/34849>.

Le dossier est programmé pour la fin 2025. Les articles complets (65 000 signes) sont à soumettre en ligne sur le site de la revue ([ici](#)) avant le 1^{er} mars 2025. Vous pouvez également consulter [ici](#) les consignes générales pour les auteurs et autrices.

III – Publications

- **Publications de membres du laboratoire**

Malorie Ferrand, « Aborder la modernisation des campagnes par le prisme scolaire » dans *Histoire & Sociétés Rurales*, 2023/2 (Vol. 60), pages 201 à 224.

Cet article aborde la « révolution silencieuse », les décennies modernisatrices qui ont transformé les campagnes françaises, par le prisme de la politique scolaire menée par l'État à partir de la fin des années 1950. Avec pour cadre l'académie de Grenoble et au moyen d'une méthodologie accordant une large place à la cartographie, il aborde de manière originale cette période charnière pour le monde rural en mettant en lumière les enjeux croisés entre réforme du système scolaire et politique de modernisation agricole, interrogeant ainsi les représentations et les intentionnalités des technocrates de la Ve République vis-à-vis des espaces ruraux, et en apportant un éclairage sur les sociétés rurales des Trente Glorieuses finissantes et leur rapport au territoire, dans le cadre de l'analyse des parcours et des choix d'orientation effectués par les familles.

Lien vers l'article :

https://www.cairn.info/revue-histoire-et-societes-rurales-2023-2-page-201.htm?tap=e1l015q8qak1k&wt.mc_id=crn-tap-a-716342

Quentin Ellès, « Un renouveau des haies jardinières qui valorise les savoirs et savoir-faire agroforestiers », dans *Pour*, 2023/3, n° 247, 2023, p.107-118.

Depuis les années 2000, on assiste à un renouveau des jardins, potagers, vergers et petits élevages. Cette dynamique, qui a fait l'objet de nombreux travaux dans les espaces urbains, s'affirme également dans les territoires ruraux où s'hybrident les réseaux d'amateurs et de professionnels, les actions collectives et individuelles, et où se constitue un maillage fin d'interrelations et de circulations de pratiques, savoirs et savoir-faire entre métropoles, villes et communes rurales. L'objectif de cet article est de rendre compte des dynamiques liées aux haies qui traversent la société civile, chez les jardiniers mais aussi chez les pépiniéristes. Il s'agit d'abord de voir comment les jardiniers réhabilitent des pratiques agronomiques et paysannes résiduelles telles que la plantation et la mise en valeur des haies, désormais sous différentes déclinaisons. L'article se consacre ensuite à l'observation des dynamiques jardinières actuelles, qui influencent la matérialité des haies et catalysent leur développement.

Lien vers l'article :

<https://shs.cairn.info/revue-pour-2023-3-page-107?lang=fr>

Marceau Forêt et Ketzali Yulmuk-Bray, « Nouvelle alliance entre science et fiction », *Revue critique de fixxion française contemporaine* [En ligne], 28 | 2024, mis en ligne le 15 juin 2024.

Depuis les années 2010, de plus en plus de chercheur·euses en sciences sociales intègrent l'écriture fictionnelle et spéculative à leurs pratiques scientifiques de façon à penser les enjeux écologiques hors des grands partages de la modernité. Cet article s'attèle d'abord à historiciser le courant en étudiant son contexte d'émergence et ses diverses influences, puis à caractériser ses contours poétiques en prenant appui sur trois œuvres paradigmatiques : *L'effondrement de la civilisation occidentale* (2014) d'Erik M. Conway et de Naomi Oreskes, les « Histoires de Camille » (2016) de Donna Haraway et *Autobiographie d'un poulpe* (2021) de Vinciane Despret. Il s'agit en somme de montrer les déplacements que ce mode de recherche exerce sur la fiction afin d'en révéler le potentiel épistémologique, poétique et politique.

Lien vers l'article:

<http://journals.openedition.org/fixxion/13592>

Antoine Cintas, « Vivre la Grande Guerre à la campagne », dans Vincent Flauraud et Fabien Gaveau (dir.), *Vivre à la campagne en France, de 1915 aux années 1970*, Ellipses, 2024, p. 285-295

« Vivre à la campagne en France, de 1815 aux années 1970 » : voilà une invitation à aborder une histoire totale de ce qui fut longtemps la situation majoritaire au sein de la société française. C'est une approche à hauteur des populations, de leur quotidien, qui est proposée ici. De 1815, sortie de l'Empire, aux années 1970, les mutations profondes des campagnes, leurs pulsations, sont éclairées dans une approche thématique et multiscalaire. Comment les populations rurales ont-elles vécu et pensé leur vie, en leur temps ? Comment ont-elles, génération après génération, remanié leurs héritages culturels et matériels, pour vivre au présent et pour nourrir un « horizon d'attente » ? Comment la « fin des paysans » (H. Mendras) a-t-elle été vécue au village ? Ces thématiques sont déclinées dans quatre grandes parties : « Cadre de vie », « Faire sa vie », « Gagner sa vie », « Balises » (une sélection de moments et d'œuvres clés).

- **Publications externes**

Ouvrages

Mayté Banzo, Christophe Beurain, Bernard Del’homme, Marie Lemarié-Boutry (coord.) *Les projets alimentaires territoriaux. Vers des actions collectives*, Éditions Quae, Collecton « Matière à débattre et décider », Août 2024

Instaurés par la loi d'avenir pour l'agriculture, l'alimentation et la forêt de 2014, les projets alimentaires territoriaux (PAT) ont connu ces dernières années un engouement sans précédent. Alors qu'en juillet 2019 seulement 27 PAT étaient reconnus par le ministère de l'Agriculture, on en compte 435 en 2024. Cet enthousiasme, ranimé par la crise de la Covid-19, exprime une volonté conjointe — entre action publique et souhait citoyen — de promouvoir la territorialisation de l'agriculture et de l'alimentation. Le dispositif PAT invite les collectivités locales et les territoires de projet à participer activement à cette dynamique.

Fruit d'une collaboration entre une vingtaine de chercheurs issus de cinq laboratoires de recherche, cet ouvrage offre des éclairages sur les principaux enjeux, interrogations et controverses liés à la mise en œuvre des projets alimentaires territoriaux. Il combine des éléments de cadrage théorique avec des études de cas localisées en région Nouvelle-Aquitaine, tout en donnant la parole aux divers acteurs territoriaux concernés par ces projets.

Destiné aux collectivités territoriales, mais aussi aux enseignants, étudiants et citoyens intéressés par les relations agriculture-alimentation, ce livre invite à renforcer les liens entre recherche et actions opérationnelles, essentiels pour le succès de ce type d'initiatives collectives.

Rémy Barbier, Sara Fernandez (dir.), *Idées reçues sur l'eau et sa gestion*, Le Cavalier Bleu, Août 2024

Depuis quelques années, l'eau et sa gestion sont devenues un sujet de tensions, voire de conflits. Qu'on en manque ou qu'on en ait trop, les affrontements se multiplient autour d'usages contestés et d'une gestion perçue comme inégalitaire ou défailante. La menace des « guerres de l'eau » est même parfois brandie, tant au niveau international qu'à l'échelle locale.

Sont ainsi pointés du doigt, une agriculture polluante et sur-consommatrice, un aménagement des rivières préjudiciable à la biodiversité, des pénuries importantes dans les territoires d'outre-mer, des canalisations défectueuses à l'origine de fuites massives, une potabilité menacée, etc. Autant de sujets sur lesquels pro- et anti s'affrontent, souvent à coup d'idées reçues.

Les spécialistes réunis dans cet ouvrage nous permettent de démêler le vrai du faux d'enjeux qui nous concernent toutes et tous.

Cet ouvrage aborde les enjeux contemporains de l'eau et de sa gestion sous la forme de 14 notices distribuées dans 4 grandes parties :

- Menaces et promesses sur la ressource
- Organiser le partage
- Inventer de nouveaux rapports à l'eau
- Relever les défis de l'eau potable.

Revue

Géotransport, « La régénération des gares et quartiers de gare. De nouveaux enjeux », n°22, 2024

Les articles scientifiques composant ce numéro thématique de Géotransports proviennent, pour la plupart, de communications présentées au colloque « Régénération récente des gares et quartiers de gare » qui s'est tenu au Mans les 2 et 3 octobre 2023 dans le cadre des activités de l'observatoire LGV Bretagne-Pays de Loire (BPL) mis en place dès 2012 et pour une durée de 10 ans (bilan LOTI). Regroupant diverses parties prenantes locales, sous la gouvernance de l'État (DREAL), SNCF Réseau et Eiffage Rail Express, cette instance analyse les enjeux et opportunités liés à l'arrivée de la LGV sur les plans environnemental et socio-économique. Composé d'une direction opérationnelle, d'un comité d'orientation et de deux comités d'experts, l'observatoire est divisé en deux entités : un volet environnemental, piloté par Egis¹ et un volet socioéconomique, piloté par Setec¹ International et le laboratoire Espaces et SOciétés (ESO) du CNRS (sites universitaires d'Angers, Le Mans et Rennes).

Lien vers la revue :

<https://www.geotransports.fr/num%C3%A9ro-22-2024>

Territoire en mouvement, « Agricultures urbaines au Sud et au Nord. Conformer les agricultures et fabriquer la ville », n° 61-62, 2024

L'équipe de Territoire en mouvement, revue de l'Université de Lille, annonce la parution de son double numéro spécial sur les Agricultures urbaines, dirigé par Christine Aubry, Nicolas Rouget, Giulia Giacchè et Joëlle Salomon-Cavin. Au travers de 8 articles et un entretien, l'équipe a constitué un volume permettant de traiter la question au Sud et au Nord.

Lien vers le sommaire :

<https://journals.openedition.org/tem/11527>